



Grabado por Erhard. Paris.

Paris. Imp. Monroy.

SECCION III.

ASIA.

Habitantes : 800,000,000.  
Superficie : 1,660,120 leguas cuadradas (33,202,400 kiló-  
metros cuadrados).

298

Descripcion general.

El Asia es, despues de la América, la mas vasta de las cinco partes del mundo. Está limitada al norte por el mar Glacial, al este por el Pacifico, al sud por el mar de las Indias, al oeste por el mar Rojo, el istmo de Suez, el Mediterráneo, el Archipiélago, el mar de Mármara, el mar Negro, el monte Cáucaso, el mar Caspio, el río Ural, i los montes Urales. Su mayor longitud es de 2,400 leguas desde el estrecho de Babelmandeb, hasta el de Behring, y su mayor anchura, desde el cabo Septentrional hasta el cabo Romania, es de 1,800 leguas.

Esta parte del mundo presenta contrastes asombrosos. Hacia la parte del norte se extienden vastas llanuras estériles i desoladas por el rigor excesivo del frio; en el medio se halla una mesa inmensa rodeada i cubierta en parte de montañas de una altura prodijiosa, las cuales están coronadas perpetuamente de nieves: otra parte de la mesa está ocupada por un gran desierto arenoso llamado *desierto de Cobi*; al sud, el gran calor, la abundancia de las lluvias i de las aguas corrientes dan al suelo una fertilidad vigorosa, i al

sudoeste se encuentran llanuras áridas i cubiertas de arena.

El Asia es menos rica en minas que las otras partes del mundo; sin embargo, se encuentra en ella oro, plata, hierro, platina, cobre, estaño, lapislázuli, diamantes i otras piedras finas que son de mucho precio.

Entre los vegetales mas útiles que produce en tanta abundancia el Asia, se distinguen el café, el té, la caña de azúcar, el dátil, el banano, el añil, el canelo, el pimienta, i otras especias; la caña de Indias, el sándalo, i otros árboles útiles por las gomas i resinas aromáticas que brindan al hombre.

Los animales silvestres mas notables son: en el norte, el oso blanco, la zorra negra, la marta, la cebellina, i otros muchos animales cuyas pieles son útiles para forrar; en las rejiones templadas se dan diferentes especies de gacelas, una de las cuales da el almizcle: en el mediodía el elefante, el rinoceronte, el leon, el tigre que habita hasta bajo los hielos del Himalaya, la pantera, el chacal, un gran número de especies de mono, el cocodrilo, etc. El camello i el dromedario sirven de bestias de carga, i al mismo tiempo para cabalgar: los caballos de la Persia i de la Arabia son afamados por su belleza i por su agilidad.

El Asia, que ha sido la cuna de los primeros imperios, de las ciencias i de las artes, está hace largo tiempo mui atrasada respecto de la civilizacion i de la industria de Europa. No obstante esto, algunos objetos fabriles, en especial diversos tejidos, i sobre todo las producciones naturales, bastan para sostener este gran comercio que el Asia hace con todas las otras partes del mundo.

## PAÍSES DEL NORTE DEL ASIA.

## RUSIA ASIÁTICA.

Habitantes: 8,000,000.

Superficie: 541,040 leguas cuadradas (10,820,800 kilómetros cuadrados).

## DIVISION JENERAL. — (81).

## SIBERIA.

Longitud entre 56° de longitud E. i 172° de long. O.  
Latitud N. entre 48° 45' i 78°.

## 299

## NOCIONES HISTÓRICAS.

La Siberia no fué conocida de los Europeos hasta fines del siglo xv, en cuya época, los Rusos, atraídos por las ricas peleterías de esta comarca, penetraron en ella i conquistaron sucesivamente todos los países que se extienden al norte del Asia, desde los montes Urales hasta el océano Pacífico. El gobierno de Rusia ha fundado en la Siberia muchas colonias; i este es el lugar de confinamiento que ha designado a los reos de estado.

Los Rusos establecidos en Siberia profesan todos la religion cristiana griega: algunos de los indijenas siguen todavía el buddismo, i otros son idólatras.

## 300

*Descripcion jeneral.*

La Siberia ocupa todo el norte del Asia, i comprende